

## Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre  
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

## Anuncios y comunicados

PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

# LAU-BURU.

## Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO  
FUERA DE PAMPLONA.

Por correosales ó giro á favor de la  
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NÚMERO 25 PLANTA BAJA

## Dios y Fueros.

### LA ENFERMEDAD

DE LAS VIÑAS. (1)

¡Pobre Navarra! Esta frase, que hace asomar las lágrimas á nuestros ojos, que llena de pesar al que tiene la triste misión de hacer saber al país agricultor lo que en el mismo pasa, esta frase, es lo primero que se nos ha ocurrido pronunciar al ver, sobre la misma mesa en que escribimos estas cuartillas, dos hojas de vid frescas, nuevas, recientes, pero completamente invadidas de la funesta enfermedad criptogámica conocida con el nombre de MILDEW.

No nos ha causado extrañeza el ver la enfermedad reproducida; la esperábamos lo mismo que se espera al estío despues de la primavera. Pero volver á ver tan pronto, tan señalada, tan evidente, la reproduccion de la desastrosa plaga; ver las hojas tan tiernas, recién nacidas puede decirse, y ya llenas de manchas poligonales que miradas por el reverso aparece cual si estuviesen nevadas y por el anverso el color de la hoja de tabaco (señales características del *Mildew*) y miradas al tras luz se destacan con claridad las mismas manchas rojizas que ya van secando la hoja de cuyos jugos se alimentan: ver estos preludios tris-tísimos con tanta verdad, con evidencia tan desconsoladora, nos llena el alma de amargura y no queremos pensar en las consecuencias que huésped tan importuno ha de traer para el próximo año vinícola.

De buena gana, en estos momentos, dejaríamos la pluma y cederíamos nuestro puesto á cualquiera que por caridad quisiera relevarnos en este penosísimo trabajo. Por obligacion, solo por obligacion, contraída ante nuestros asociados y ante la provincia entera, tenemos que decir la verdad

(1) De la Revista Agrícola.

(1) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

## UNA CONVERSION.

I.

Tenia veinticinco años, mucha lectura y poca fé. Había leído las obras de los grandes enemigos de la Iglesia, y su estilo me gustaba tanto como sus doctrinas. Pero renán me cautivaba muy particularmente; le encontraba imparcial, y sus teorías eran mi encanto. No seguía ya á Voltaire, á quien miraba con el más profundo desprecio, pero no veía en este universo más Dios que esa sorprendente humanidad tan sublimada en nuestros tiempos. No odiaba ciertamente al Catolicismo, que re-

y la verdad decimos: el *Mildew* ha reaparecido.

Víctima el viñedo de Navarra de malaltía tan terrible, y permaneciendo el país en la indiferencia más glacial, sin haber despertado del sueño de la esperanza más que unos pocos labradores que son quizá el blanco de las risas burlonas de sus compañeros, el porvenir se presenta a la vista, negro por sus consecuencias; pero despejado y claro para poder apreciar con fundamento la situación á que vamos caminando, si Dios no nos remedia de la espantosa ruina que nos amenaza.

El mal que parecía dormido, ha despertado: su sacudida es más fuerte y preséntase más briosa que en el año anterior: el aviso ha venido muy temprano, mucho más pronto que lo que nos podíamos figurar: las señales fijas innegables de su reaparicion debben ponernos en alarma; cúmplenos aunque con pesar dar la voz. ¡Alerta, pues, viticultores navarros! El enemigo se presenta como se presentó el año anterior y destruyó impunemente la cosecha de vino en la provincia. ¡Alerta! Oigase ó no se oiga nuestra voz tenemos el deber de darla, tenemos la obligacion de repetirla. ¡Alerta! El *Mildew* nos ataca, el *Mildew* se posesiona de nuestras viñas, si las dejamos abandonadas las destruirá.

Se acabó aquella remota esperanza de los que sostenían que este año el viñedo no sería atacado, que el año anterior concluyó el mal con la pérdida de la cosecha.

El mal, por nuestra desgracia, sigue, como en otros países donde se ha presentado, su curso devastador. Lo hemos visto, lo estamos viendo tan claramente como lo vimos en Agosto de 1885. No es ilusion, no es pesimismo: el *Mildew* lo tenemos presente, á la vista, tan claro como la luz que generosa nos sirve para llenar estas pobres cuartillas.

presentaba para mí las ideas estimables de una interesante raza, ó más bien de razas que habían venido á formar un todo armónico. Por donde se ve que yo era tolerante, y la gente de los términos medios me tenía en gran estima.

No diré por eso que mis ideas fueran muy fijas, y que tuviese respuesta clara para todos los problemas: mi humanidad-Dios aparecía un tanto rodeada de nubes; mi teoría de las razas me dejaba algo que desear.

MI primer libro se llamó: «Historia comparada de las doctrinas de la antihüedad que prepararon la idea cristiana.» Pretendía probar en ella que en este mundo nada es más humano que la Iglesia; quería demostrar que si los egipcios habían dado á Moisés sus doctrinas, los platonicos hablan por su parte embellecido y adornado los últimos libros del Antiguo Testamento; hacia ver que todas las ideas de Jesucristo no habían sido sino el eco de ciertos sistemas de su tiempo; que la teoría del Verbo es toda platonica, etc., etc. MI libro tuvo buen éxito, hasta recibí las felicitaciones de ciertos católicos... á su manera.

Una cosa, sin embargo, me preocupaba por

Como el año anterior lo hicimos, damos hoy la voz de alarma; como el año anterior, teniendo en la mano el aldabon, lo hacemos resonar con fuerza; desde el año anterior hemos cumplido nuestra misión estando siempre prevenidos y dando á conocer todo lo que en el mundo se ha practicado para combatir tan destructora enfermedad.

Unos pocos sí; unos pocos viticultores han respondido al patriótico llamamiento que la Excm. Diputacion, el Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio y la Asociación Vinícola les han hecho en pro del bien general; otros han permanecido y permanecen todavía *in statu quo* sin decidirse á nada y confiando en el mañana que en su cándida esperanza lo ven de color de rosa: otros ¡ay! otros de nuestros paisanos se rien y se mofan de todo el que cree que tal enfermedad padecen nuestros viñedos.

No se rian, no; queridos paisanos, no se burlen hasta ver el resultado. Pocos días hace que el que estas líneas escribe, en un punto, por cierto bien concurrido, á la manera del *adivina* *quién te dió* de los judíos, fué interpellado por un viticultor de la siguiente manera:—¿Se madurarán este año las uvas? Otros dos viticultores que estaban en compañía del interpellado, celebrando la gracia y linda ocurrencia de su compañero soltaron una ruidosa carcajada antes de que pudiera contestar el interpellado.—Allí está el que lo sabe; é indicaba el cielo al propio tiempo.

Muchos nos han referido pasages por el estilo que nos hacen comprender lo dispuesto que á la burla se halla algun número de viticultores. Por esto les suplicamos que no se rian de sus compañeros previsores, hasta que podamos tocar los resultados.

No dejaremos la pluma de la mano sin escitar de nuevo á nuestros paisanos á la union. Necesitamos unirnos

que procedía de buena fé. Y era el ver que esta idea cristiana, cuyo origen humano se me habla probado (yo al menos así lo creí), había tenido tan loca suerte en el mundo, en tanto que las más célebres escuelas de la antigüedad no habían tenido sino algunos discípulos, y mientras que las religiones más pintorescas no habían traspasado los límites de una nacionalidad ó de una raza.

A más de esto, me sugería tambien dudas el estudio atento y la observacion de las almas que en torno mio vivían más consagradas por entero á la práctica del Cristianismo; no podía menos de encontrarlas tan admirablemente perfectas, que hubiera deseado creer para ellas en la intervención de un Dios.

Finalmente, la rendición del mundo por la Cruz del Calvario, que me lleva tan lejos del dominio de las ideas y del de los hechos, me encantaba apesor mio; parecíame este dogma de una sencillez y de una belleza perfectas, y hasta algunas miradas echadas sobre mi alma me hacían sospechar su necesidad. Pero no habla más que esto, que á la verdad no era gran cosa.

todos los cosecheros de Navarra, echar abajo nuestro amor propio y lo que cada uno sepa y observe, publicarlo para conocimiento de todos y para el bien comun. Sabemos que el predicar la union entre nuestra clase es lo mismo que callarse: lo estamos viendo, cada vez estamos más discordes y con menos deseos de asociarnos. Sin embargo, tenemos el deber de hacerlo y predicamos hoy y predicaremos mañana, aunque despues tengamos que decir: sermón perdido.

Y volviendo al asunto objeto de estas líneas ¡alerta! repetimos, el *Mildew* ha reaparecido. Dios salve al país. ¡Pobre Navarra!

## Correspondencia.

Madrid 30

Sr. Director del LAU BURU.

Mucha reserva guardaron anoche los individuos de la junta directiva del partido demócrata progresista acerca de las impresiones que en conversacion familiar les comunicó el Sr. Figuerola de la entrevista que ha tenido con el Sr. Ruiz Zorrilla. Desde luego puede afirmarse que traerá las correspondientes instrucciones para los extremos que deba ocupar á la asamblea del partido, la cual comienza esta noche sus sesiones, pues es cosa sabida que la presidirá el Sr. Figuerola. Despues de comunicar dichas impresiones, se acordó que esta tarde á las tres se verificara la sesion preparatoria para revision de actas y á las nueve la primera de la asamblea.

En la preparatoria, que, como he dicho, ha presidido el Sr. Figuerola, manifestó este que desde aquel momento cesaban los poderes prorogados que venía disfrutando la junta directiva del partido. A continuación se nombró una comision compuesta de los Sres. Morán, Malagarriga, Madrazo, Sol y Ortega y Cano para que procedieran á la revision de actas de los representantes, suspendiendo la sesion. Dicha comision examina las presentadas que son hasta unas cuarenta.

La sesion de esta noche comenzará presidiéndola una mesa de edad. El presidente será el Sr. Trompeta.

### Proyectos sobre ministerios

La prensa de estos días y con ella los

En suma: no creía, ni oraba, ni amaba. ¡Cuán desgraciado era, y cuánto hubiera querido no serlo!

II.

Entonces fué cuando Jesús, que quería curar mi ceguedad, me cogió un día, como gula invisible, de la mano y me llevó al lado de Luisa. ¡Dulcísimo recuerdo!

Luisa vivía con su madre no lejos de San Sulpicio, que es desde hace muchos años la patria de mi alma.

Ví á Luisa y la amé. La amé cristianamente, y esta fué una de las mayores gracias que Dios me ha concedido, porque quizá no había en mí nada de cristiano más que este amor.

De allí á poco fué mi prometida. Todos los días veía á Luisa ir con su madre temprano á misa. Pero como ella no me veía nunca en la Iglesia, me preguntó un día muy gravemente si era protestante ó israelita.

—¡Ah!, le respondí creyendo decirle algo nuevo á ella, que lo sabía todo, no tengo fé.

periódicos que pasan por mejor informados, se han ocupado del proyecto de reorganización de los ministerios, incurriendo en algunas inexactitudes. El referido proyecto tiene origen en el consejo de ministros que el señor Montero Rios presentó el de división en dos del departamento de Fomento, por haberse ocurrido al señor Sagasta ampliarlo en todo aquello que reclaman las necesidades de la época, para lo que se refiere á organización de los servicios públicos. Se habló de ello haciéndose indicaciones de si la Dirección general de Correos y Telégrafos debía elevarse á la categoría de ministerio; de que la de Penales debiera depender del ministerio de Gracia y Justicia, así como también la asesoría del ministro de Hacienda y que lo relativo á Cultos pasara al nuevo ministerio de Instrucción pública. La comisión ponente que designó el gabinete, ha tenido presente estas indicaciones al emitir su dictamen leído en el último consejo; pero no hay acuerdo definitivo, aunque en principio la idea fuera aceptada. Solo se sabe que el proyecto de dividir en dos el ministerio de Fomento, estaba ya traducido en forma de decretos que lo constituyen catorce; que estos decretos estaban en cartera y han ido hoy con otros á la firma de la reina, encargado de presentarlos el Sr. Gamazo por ausencia del señor Montero Rios; y que en estos momentos se ignora todavía si están ó no firmados.

Puede haber ocurrido que al señor Montero Rios se le olvidara ordenar que los mencionados decretos los sacara de la cartera y puede también suceder que por ser muchos y haber llevado el ministro de Marina, no hayan sido todavía autorizados por la reina.

**Noticias**

—Esta tarde se celebra consejo. No asistirá el señor Camacho porque aun continúa su indisposición, si bien se siente mejorado. Los médicos le aconsejan que no se ocupe de los negocios de su departamento por lo menos hasta mañana. Pero los consejos ya no tendrán la importancia que se supone desde el momento en que todas las dificultades que se habían presentando han desaparecido. Hasta el millón y 400.000 pesetas que por lo menos reclamaba el ministro de Marina para atenciones de su ramo ya no insiste en pedirlos, porque ha consultado á las secciones de su ministerio y dicen que se puede prescindir de esa cantidad rebajando un poco en cada una de ellas: De suerte que ha quedado el asunto mejor de lo que se creía; pero triunfando como siempre el señor Camacho. Por eso hoy los periódicos republicanos dicen que no hay más instituciones ni mas gobierno que el señor Camacho.

—El Sr. Montero Rios llegó al Ferrol y vió á su hijo quien afortunadamente se encuentra mejor. Mañana regresa el ministro acompañando á su hijo, pues la salud de este reclama el esmero cuidado de su familia.

—Los periódicos ministeriales, como obediendo á una consigna se encaran con la prensa republicana para decirle que nada hay tan barato como la monarquía, bajo el punto de vista del orden y la tranquilidad que esta institución reporta al país, pues con la republicana se gastan más millones en pólvora y armamentos que los que se consignan para la familia real.

—El consejo de esta tarde ha sorprendido hasta los mismos ministros que ignoraban el motivo de reunirse y sólo han pensado que la mejoría del Sr. Camacho fuera tanta que le permitiera continuar la deliberación de los presupuestos. Pero me afirmo en lo que antes he dicho, que no asistirá el señor ministro de Hacienda. Acaso se reune el gobierno para ocuparse en el proyecto de división del ministerio de Fomento, que al fin se lleva adelante, y de la cuestión de hacienda para armonizar voluntades.

—El ministro de la Gobernación no asistió hoy á su despacho, habiendo circulado rumores de que estaba enfermo; pero el Sr. Gonzalez ha permanecido en su casa para ocuparse con más sosiego del presupuesto de su departamento, á cuyo fin llamó á los directores de su departamento y esto viene á demostrar que no estaban todavía entregados todos los presupuestos parciales.

El Sr. Moyano visitó ayer á la reina regente celebrando con tal motivo una detenida conferencia. Esta fué muy afectuosa hasta el punto que la reina hizo sentar tres veces al Sr. Moyano. Se dice que en dicha conferencia el jefe del partido moderado histórico expresó su opinión acerca del estado de nuestra política, de la marcha del partido liberal y de la influencia que podrá ejercer en las futuras cortes la minoría republicana.

—No sé si será una guasa de algun desocupado ó si efectivamente es una defensa que quiere hacer á la clase de rateros de relojes, pero es lo cierto que el director

de *La Union* ha recibido una carta firmada por el timador *Gata* y fechada en Lérida, protestando de una manera enérgica y digna de la versión que han circulado los periodistas atribuyendo la explosión ocurrida en San Luis á los tomadores. Dicen que estos industriales no apelan al crimen para realizar sus actos, en una palabra, hace la apología del tomador de relojes diciendo que es un bien para la industria relojera el que haya tomadores, porque así se hace mayor consumo de ellos.

*El corresponsal.*

**Revista bibliográfico-católica del LAU-BURU.**

*Sumario.—I Colección de lecturas recreativas.—II La gerarquía católica ilustrada, y el diario del Vaticano.—III. Genio de la Historia.—IV El Volapuk,*

**I.**

Con verdadero deseo es perábamos vienen la luz, las lecturas recreativas, que durante el año 1885 han aparecido en la acreditada revista «El Mensajero del Sagrado Corazón de Jesús», y tal deseo se ha ya realizado. Debidas á la elegante y castiza pluma del P. Luis Coloma, de la compañía de Jesús, colocado ya al nivel de los primeros narradores españoles, han salido un lindo tomito de 225 páginas, el cual comprende: «Polvos y Lodos», «Cain», «La camisa del hombre feliz», «Historia de un cuento», «Banoque», «Christi» «Paz á los muertos», «La almohadita del Niño Jesús». Estamos conformes y lo mismo sucederá á cuantos las lean, con el Sr. Sardá y Salvany de que son literaria y moralmente hablado, de lo poco bueno, muy bueno, que puede recomendarse en este género tan delicado. Son españolas y católicas castizamente católicas y españolas estas novelitas, que no tienen para el lector ávido de lo bueno y de lo bello, otro defecto que ser breves y ser pocas.

Muy buena obra de caridad será poner en manos de la juventud producciones de esta clase y no serán pocas (de algunos ya sabemos) los que en su lectura encontrarán el principio de la senda del bien, del cual se habían desgraciadamente apartado. Los cuatro reales que cuesta (lo mismo que la colección del año 1884) la ponen al alcance de todo el mundo, y hacen más imperdonable el descuido de adquirirla. Se espone en las librerías católicas y en Bilbao (plazuela de Santiago) está la Administración.

**II.**

Hoy en que tanta afición se vá desperdiciando hacia las publicaciones de lujo, (y en las que por desgracia, no se descuidan los enemigos de la Religión, publicando obras en que se presentan las ciencias como divorciadas de la fé,) es digna de aplauso y apoyo la obra que nos ocupa.

Es mensual, y su objeto la historia contemporánea.

La primera parte comprende la Gerarquía católica publicándose los retratos en fototipia; y las biografías de S. S. Leon XIII, Cardenales, Patriarcas, Arzobispos, Obispos, Nuncios, Delegados, Vicarios apostólicos, grandes dignatarios, General de las órdenes, miembros del cuerpo diplomático junto á la Santa Sede; de los sabios, escritores y oradores principales del Catolicismo. La segunda parte ó Diario del Vaticano, será la crónica completa de todos los actos del Pontificado bajo diversos aspectos. Esta monumental obra, bendecida por S. S. Leon XIII se publica mensualmente en volúmenes de 144 páginas (la cuarta parte de retratos: otra biografías y la mitad Diario del Vaticano,) y cuesta 13, 24 y 26 francos por trimestre, semestre y año respectivamente, haciéndose cinco ediciones distintas en cinco idiomas italiano, francés, español, alemán é inglés. Se publica en Roma y de la comisión promotora española forma parte D. Leon Carbonero y Sol, director de la *Cruz*, Madrid.

**III.**

Precioso libro es el que escrito con el nombre de «Genio de la Historia», publicó el P. Fr. Gerónimo de San José Carmelita descalzo, y ahora edita la Biblioteca «Verdadera ciencia española.»

El objeto del autor al componerlo, fué instruir en la historia para su mejor modo de escribirla y entenderla á su sobrino D. Jorge Ezquerria de Rosas, nobilísimo caballero, y realmente lo consiguió. Para ello divide la obra en tres partes, ocupándose en la primera de los provechos, dignidad, excelencia, divisiones de la historia, con otros puntos acomodados á este particular. En la segunda trata del método con que debe escribirse, diferencias de estilo y cual sea el más propio; igualdad de

la obra, y brevedad de la historia. En la tercera y última, de los requisitos principales necesarios para ser buen historiador, que son *sabiduría, entereza y auto-ridad*. De todo esto se ocupa con un estilo tan agradable, que sin cansar el discurso, con destreza y brevedad deja instruido y recreado el ánimo. Muy provechosa ha de ser su lectura, que en verdad no dejará muy bien librados á muchos que pasan por historiadores sin tener ninguna de las prendas para ello necesarias, hará andar más alerta á los aficionados á tales obras para que no se les pase, como vulgarmente se dice, «gato por liebre.»

**IV.**

El *Volapük*, como saben nuestros lectores, es un novísimo idioma artificial recientemente inventado por un sacerdote alemán, idioma que por su asombrosa sencillez, revela gran ingenio en su autor, mas á pesar de cuyo ingenio y pasmosa facilidad no llenará el objeto de sus admiradores, de que se convierta en lengua universal. Sea de ello lo que quiera, el hecho es que cuenta en toda Europa con muchísimos centros y adeptos, y que en Madrid se publica una revista mensual con dicho título, en la que se ocupan sus redactores de cuanto concierne á la teoría, traducciones, propagación etc. del volapükismo. El ingenioso mecanismo de esta lengua puede servir sin género de duda, para entretenimiento y aun para una especie de formulario cifrado de grandes y útiles aplicaciones.

**IÑIGO.**

**Crónica general**

En *Le Monde* de París se lee lo siguiente:

El ministro de Prusia cerca de la Santa Sede, monsieur de Schlözer, de retorno ya en Roma, ha traído y comunicado al Padre Santo y al Cardenal secretario de Estado las seguridades más satisfactorias sobre la revisión próxima y completa de las leyes de Mayo, de acuerdo con la reclamación que la Santa Sede había formulado á cambio de la concesión del *Anzeigepflicht*. Así que de hoy en adelante puede considerarse asegurada en Prusia la paz religiosa.

El Santo Padre, de este venturoso acontecimiento, el tema de una importante alocución en el próximo Consistorio, el cual se celebrará en la segunda semana del mes de Mayo, cuando se creen los nuevos Cardenales. En seguida, en un Consistorio público, el Soberano Pontífice impondrá el capelo á los nuevos príncipes de la Iglesia residentes en Roma y á los Cardenales extranjeros creados antes, y que todavía no han recibido el capelo.

El Papa ha resuelto anticipar el Consistorio que de ordinario se celebra á fin de Junio, para que los Cardenales que tengan necesidad de ir á Roma con tal motivo, no lleguen allí en la estación de los calores.

**Un crimen horrible.**

Los periódicos de Murcia se ocupan de un crimen brutal cometido en las inmediaciones de la Eralta, pueblo de aquella provincia.

Un vecino de dicho pueblo cogió el lunes á una hija suya de catorce años de edad, llevándosela á las afueras del pueblo; una vez allí, la asestó varias puñaladas dejando muerta á la infeliz criatura.

No contento con esto, y después de haber asesinado á su propia hija, la arrojó á un sembrado, de donde la sacó un hermanito suyo, también de corta edad, que fué el que avisó á los vecinos, que en union de un Guardia civil, detuvieron al parricida en la estación del ferro-carril, donde aguardaba la llegada del tren para escaparse en él.

Conducido á la cárcel, se declaró autor del crimen que habia cometido.

El patricida se llama Francisco Perez Martinez, tiene unos cuarenta y seis años de edad, y viste decentemente.

Los periódicos de Murcia dicen que ha desempeñado varios destinos, encontrándose ahora cesante.

También añaden los periódicos á que nos referimos, que su temperamento y sus circunstancias morales, suponen una propension violenta al arrebato.

**Antepasados egregios del soberano Pontífice reinante.**

Muchos hombres ilustres salieron de la casa de Pecci: no hay dignidad civil, militar y eclesiástica que no desempeñasen. Se notan en ella eclesiásticos insignes por su doctrina y

por su grado sublime, recordándose tambien otros respetabilísimos por su bondad y por su vida santa. Un Pedro Pecci fundó la Religión de los jerosolimitanos, consiguiendo el honor de los altares. Un Emilio Pecci, fué martirizado por los turcos; tenemos entre las beatas á Margarita Pecci, de las siervas de Maria, y Ambrosia, de las llamadas mantellate. Siguiendo el «diario heráldico», diremos algo particularmente de algunos de dichos ilustres personajes. Comenzamos por la beata Margarita Pecci de Tomás, que vistió el hábito de las siervas de Maria, por las manos del beato Francisco Patrici de Siena: hizo austera penitencia, murió en 10 de Octubre de 1340, en concepto de santidad, y fué despues beatificada. Hablan de ella el P. Felipe Buondelmonti, en las Memorias del convento de los siervos, y los PP. Bassat y Alosa, servitas, el P. Gianl, otro servita, en la Crónica de los siervos, centuria II, capítulo CCLXXVIII. En 1740 estampó su retrato por la solicitud de J. A. Pecci.

*El beato Pedro Pecci, fundador de los Eremitas de San Jerónimo.*

El beato Pedro Pecci de Fernando estuvo adherido primero á la corte de España, abandonándola despues, y fué jefe de algunos de los eremitas llamados de San Jerónimo, aprobados por el Papa Gregorio XI en 1373. La Orden vivió segun las Constituciones de los antiguos mojes de San Jerónimo; y Pedro Pecci, despues de fundar muchos monasterios, murió en 1402 en el santuario de Santa Maria de Guadalupe; proclamado beato se fijó su conmemoración en el día 14 de Julio. Su vida, redactada en español, fué traducida despues al italiano y se reimprimió en Siena, donde en 1740 estampáronse muchos retratos suyos con la inscripción: «Beatus Petrus, Ord. Eremit. S. Hieronimi in Hispania fundador.» Por la solicitud de los ind viduos de la familia Pecci, en 1746 erigióronle dos capillas. Su hermana «Major di Ferdinando», habiendo ido á encontrarlo en Guadalupe, vistió el hábito de las de San Jerónimo, y murió en concepto de santa. Se conserva su imagen estampada en el siglo XVIII con las palabras: «Ven D. Major eremitarum Sancti Hieronimi in Hispania religiosa.»

*Alfonso Pecci y Santa Catalina de Sena.*

Alfonso Pecci de Fernando fué personaje de alto rango y de gran virtud, consejero de Santa Brigida y su confesor, conocido por Santa Catalina de Sena, para la cual recibió comisiones del Papa. Pertenece al partido de Urbano VI, trabajó mucho por él con sus escritos y su palabra. Obispo de Jaen, en Andalucía, renunció en 1367 al episcopado, con aprobación Pontificia, y se hizo eremita en San Jerónimo, segun consta en la «Historia de España», por Mariana, donde se lee *Pechius fratres Alphonsus, Petrusque hic regius cubicularius ille Gienensis episcopus*, fueron los primeros de aquel Instituto naciente.

Alfonso Pecci conoció á Santa Catalina al hacer el camino entre Roma y Avignon, agredándose á la Santa con el fin de impeler al Pontífice Gregorio para que restituyera la Santa Sede á Roma, Alude á él Santa Catalina en una carta suya al fraile Bartolomé Dominici, y el fraile Tomás de Antonio, en Pisa, donde dice: «El Papa envió á aquí á un vicario suyo; fué el padre espiritual de aquella condesa que murió en Roma; y aquel que renunció á ser Obispo por amor á la virtud, vino á mí en nombre del Padre Santo, diciendo que debía yo hacer oración especial por él y por la Santa Sede, trayéndome como señal la santa indulgencia.» (*Cartas de Santa Catalina de Sena*, editadas por Burlamaqui, tomo III, página 602.) Alfonso Pecci murió el 19 de Agosto de 1388 en concepto de santidad.

*Emilio Pecci martirizado por los turcos.*

Emilio Juan Pecci, llamado el beato Emilio de Alejandro, combatió á los turcos en el asedio de Famagosta; pero habiendo quedado estos vencedores, entraron en la fortaleza. Mustafa, llamando á sí á los jefes de los cristianos, pretendia que á lo menos uno se hiciera turco, renegando de Jesucristo. Hablando repellido todos la infame propuesta, fueron asesinados cruelmente por orden de Mustafa. Tocó la más dura suerte á Pecci, quien resistiendo á las amenazas y los tormentos, antes que faltar á la fé de Cristo, en 2 de Agosto de 1572 fué sometido al martirio de San Bartolomé. Con heroica firmeza se dejó desollar vivo. Antonio Gracladel escribió cartas referentes á su martirio. En 1740 se dió á la estampa su efigie, con el título de «Beatus Emilius, miles et martyr.»

*Joaquín Pecci, ahora el Papa Leon XIII.*

Empero la más hermosa flor de la casa de Pecci (dice el Boletín Eclesiástico, de quien tomamos estas noticias) será Joaquín; reinan-

te hoy sobre cual reviven los suyos.

**Cos**

Francia. No hay negocios: estos nos del país. Francia de la mercados en accidentes á que heladas suele matar la cosecha.

Italia. —Ofró buena perspectiva muy apr baja á gusto plazas se ha á la extracción respecto á m Portugal. S de vinos en superiores.

En cuanto na las plazas racion sus pre

España. Oc han sucedido que han prod lidades daños

El mercado poco menos nuestras notici tante: estas s calidad, los in

Los cereales de paralización dencias de al

Los aceites cision y se a de esta grasa anteriores.

Tampoco er continuando cion.

En Navarre rido, también consecuencias

nos dicen que y de otros nos ce: como ante paña, no po este accident remarcadame cion hemos v tógama y ata

Con esceleer conosco D. Echauri, la cr

nubes artific que hemos po cultor que ho

dado una pr agricultura.

Completam en cereales. Los campos

**Anteayer**

dia civil en l Marin, por Faustino As

Segun man el agresor ur la que fué

cinco pesetas El agresor tos á dispos el herido ing

**En la**

Abril, fué ro hasta la fech res del hech

**Por la g**

Andosilla, h posición de l del robo ver ro último, en aquella local

**Se hall**

cirujano titu tas anuales pobres que l lebrar contr

**Teatro**

nes: á las tr nita, y á las erna encant

**Mañan**

comunion p quia de San celebrará co pezar á la s

El trayect es este: Plaz Mercaderes, pitela, Merc

De la reli parroquia s á la procesi sus casas, s

**El ser**

publica can ta circuns

te hoy sobre la Cátedra de San Pedro en el cual reviven las virtudes de tantos antepasados suyos.

**Cosechas y mercados.**

Francia. No ha cambiado su aspecto el comercio; no hay modificación ni en precios ni en negocios: estos son reducidos, sobre todo en vinos del país. En la época actual, llamada en Francia de la luna roja, siempre permanecen los mercados en una situación expectante por los accidentes á que la viña está sujeta, pues las heladas suelen algunos años destruir el brote y matar la cosecha de las viñas.

Italia.—Ofrecen los mercados italianos muy buena perspectiva para la época actual: hay esencias muy apreciadas y en vinos buenos se trabaja á gusto de los productores. En algunas plazas se ha obtenido una pequeña alza debida á la extracción frecuente y bastante formal con respecto á mercados de otras naciones.

Portugal. Sigue con regularidad el mercado de vinos en esta nación y escasean las clases superiores.

En cuanto á granos, no ofrecen novedad alguna las plazas comerciales continuando sin alteración sus precios y movimiento.

España. Con el crudísimo tiempo reinante, han sucedido algunos trastornos por los hielos, que han producido en las viñas de varias localidades daños de sentida consideración.

El mercado de vinos en la península está poco menos que paralizado. Apenas llega á nuestras noticias algunas transacciones importantes: estas se realizan sobre vinos de buena calidad, los inferiores no tienen salida alguna.

Los cereales también permanecen en estado de paralización bastante significativo y sin tendencias de alza ni baja.

Los aceites han sufrido una pequeña depreciación y se atribuye á la corta extracción que de esta grana hay este año relativamente á años anteriores.

Tampoco en alcoholes hay gran movimiento continuando el mercado con gran desanimación.

En Navarra, según informes que hemos adquirido, también ha sufrido el viñedo las tristes consecuencias del hielo. De algunos pueblos nos dicen que es grande el perjuicio producido y de otros nos anuncian que el daño no se conoce: como antes hemos dicho refiriéndonos á España, no podemos hoy dar noticia cierta de este accidente. El mildew ha reaparecido muy remarcadamente en Peralta de cuya jurisdicción hemos visto hojas invadidas por la criptógama y atacadas del cuquillo.

Con excelente resultado ha practicado nuestro consocio D. Venancio Armendariz, vecino de Echauri, la creación, por medio del humo, de nubes artificiales: no es esta la primera ocasión que hemos podido aplaudir á tan aplicado viticultor que hoy está de enhorabuena, por haber dado una prueba más de su gran celo por la agricultura.

Completamente parado el negocio en vinos y en cereales.

Los campos presentan buen aspecto.

**Gacetillas.**

Anteayer fué detenido por la guardia civil en la cadena de las Tablas, Sandalio Marin, por haber causado algunas heridas á Faustino Asiain, quien se dedicaba á la mendicidad.

Según manifestó el herido, le fué robada por el agresor una alforja que contenía comestibles, la que fué ocupada al delincuente y además cinco pesetas en calderilla.

El agresor y efectos ocupados han sido puestos á disposición de la autoridad competente y el herido ingresó en el hospital provincial.

En la noche del 24 del pasado Abril, fué robado el estanco de Lizaso, sin que hasta la fecha se sepa quiénes fueran los autores del hecho.

Por la guardia civil del puesto de Andosilla, han sido detenidos y puestos á disposición de la autoridad, los presuntos autores del robo verificado en aquella villa el 31 de Enero último, en casa de D. Daniel Ruiz, notario de aquella localidad.

Se halla vacante la plaza de médico-cirujano titular de Viana, dotada con 450 pesetas anuales por la asistencia de los enfermos pobres que le correspondan, y con libertad de celebrar contratos con los demás vecinos.

Teatro principal.—Hoy dos funciones: á las tres y media de la tarde "Doña Juana," y á las ocho y media de la noche "La cisnera encantada."

Mañana lunes se administrará la comunión pascual á los enfermos de la parroquia de San Juan Bautista. Este acto, que se celebrará con la solemnidad de costumbre, empezará á las seis y media de la mañana.

El trayecto que ha de recorrer la procesion es este: Plazuela de San José, calles Navarrería, Mercaderes, Estafeta, Plaza del Castillo, Chapitel, Mercaderes y Curia.

De la religiosidad de los feligreses de aquella parroquia se espera confiadamente que asistirán á la procesion con alabrado y que adornarán sus casas, según costumbre.

El semanario local "El Axiliario" publica cantes de los diputados á cortes por esta circunscripción Sres. marqués del Vadillo y

D. Wenceslao Martinez, quienes manifiestan su resolución de gestionar en el Parlamento en favor de la laboriosa clase de secretarios municipales.

Segun dice un colega local, se vá á establecer en Viana una escuela pública de parvulos á cargo de las Hermanas de la Caridad.

También parece que está acordada la creación de otra escuela á cargo también de dichas religiosas destinada á recoger é instruir á las niñas, las que en vez de andar de un lado para el otro con los niños, estarán recogidas en un local de buena condiciones higiénicas, en el que serán instruidas y los niños bien educados.

S. M. la Reina ha hecho un donativo de 750 pesetas á favor de las familias de los naufragos de Pasajes.

Con tal motivo el Sr. Comandante de Marina D. Luis Borja, ha pasado á dicho punto á desempeñar el caritativo fin de dar á las desgraciadas viudas y huérfanos de los naufragos el óvulo destinado por la Reina.

**Dice El Norte de Aragon:**

"En un pueblo cercano á Calatayud existe una mula tan ágil, que llevando montados dos hombres recorrió en 25 minutos el trayecto de tres horas. Su propietario hace apuesta de repetir la carrera jugándose la mula contra 3.000 reales, si hay quien ponga duda sobre el recorrido y desea exponer esa suma para enterarse de la verdad de lo sucedido."

**Leemos en El Eco Tudela:**

"Anoche circularon rumores de que la plaga conocida por el Mildew, que destruyó los viñedos el año anterior, presentaba ya en algunos términos de esta ciudad, caracteres de movimiento, lo cual ha alarmado mucho á los más interesados.

Tenemos noticias que nuestro alcalde señor Conde, con el celo y actividad que le distinguen, ha puesto el hecho en conocimiento de la excelentísima Diputación y M. I. Consejo Provincial de Agricultura, Industria y Comercio, por si estiman el reconocimiento de dichas plantas que se suponen atacadas, por personas científicas, para en el caso de contener principios de dicha enfermedad, acudir instantáneamente al remedio y evitar la propagación por los medios que la ciencia aconseja."

Por el ministerio de la Gobernacion se ha publicado una circular admitiendo á don Ramon Felip los voluntarios que presente para completar el número de 400 mandados embarcar para Filipinas y 5.000 para Cuba, siendo válidas las redenciones hechas por dicho concesionario hasta el 8 del mes de Abril.

En la ría de Bilbao ha sido encontrada una maleta conteniendo el cadáver de un niño envuelto en una saya blanca, cubierta á su vez por un pedazo de percal negro atado por las cuatro puntas.

Del reconocimiento practicado por el médico forense resulta que el niño pereció ahogado, y que habia nacido cinco horas antes de habersele encontrado.

Mañana debe llegar, según tradicional costumbre la procesion que todos años trae á Pamplona la milagrosa imagen de San Miguel de Excoelsis desde el Santuario en que se venera, situado en la cumbre del monte Aralar.

Ayer corrió la voz de que un capitán de caballería habia tenido la desgracia de caerse del caballo que montaba, fracturándose una pierna.

Con motivo de haber entrado la reina regente en el noveno mes de su embarazo, el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta diócesis ha dispuesto, de acuerdo con el cabildo celebrar en la catedral hoy un solemne *Te Deum* en acción de gracias á cuyo acto serán invitadas todas las autoridades de esta capital. En la misma iglesia se celebrará en los nueve dias siguientes las rogativas de costumbre para que Dios conceda á la reina un feliz alumbramiento.

Por el mismo motivo y con igual objeto se cantará el domingo próximo el *Te Deum* en la Real Colegiata de Roncesvalles y en las iglesias parroquiales y de Religiosas; y en los siguientes dias se celebrará en dichos templos el novenario de rogativas en la forma acostumbrada.

Desde hace dias tenemos en esta zona tiempo propenso á lluvias, aunque no llueve en abundancia. Ayer la temperatura era mas baja que los dias anteriores é impropia de la estación presente.

Las condiciones atmosféricas reinantes pueden ser perjudiciales á las personas y á las plantas.

**Cultos religiosos.**

Domingo.—San Anastasio Obispo. En las Descalzas.—Cuarenta Horas. La V. O. T. celebra la funcion de primer domingo de mes.

En las Beatas: Continúa el novenario de Santa Catalina.

En Santo Domingo: A las cuatro de la tarde las "Flores de Mayo".

En Capuchinos: A las cinco solemne funcion de las Flores.

En San Nicolás: A las diez funcion solemne á San Vicente Ferrer con *Tercia*, misa rezada y la cantada con sermon que predicará un Padre del Corazon de María.

Al oscurecer las Flores predicando hoy el señor canónigo Magistral sobre la Concepcion Immaculada de María.

En San Agustín: Al oscurecer los ejercicios de la Asociacion de San Luis Gonzaga.

**AGUA DE COLONIA DE ORIVE**

La más superior, la más aromática y la más barata. No hay otra que la igual en aroma fino y delicado, bondad exquisita y baratura incomparable. Compíte ventajosamente con las de mas fama de Inglaterra, Francia y Alemania; con la de Violet, Farina, Agua Florida y otras extranjeras. A igualdad de tamaño que las de mas renombre, es tres veces más económica, siendo entre todas ellas la que se lleva la palma. Por eso está hoy de moda en la Corte, y es la que hace furor entre las gentes del buen tono, apreciadoras de los perfumes finos, delicados é higiénicos y por añadidura muy económicos; cualidades que reúne la superior **AGUA DE COLONIA DE ORIVE**. El que usa una sola vez este acreditado perfume nacional es ya cliente seguro. Tonifica y suaviza el cutis librándolo de manchas y granos. Grandes botellas, de 3, 6 y 12 reales. De venta en todas farmacias y perfumerías bien surtidas. Exigir la inscripción de **FARMACIA DE ORIVE BILBAO**, en el vialito y en la cápsula, la firma S. de Orive en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fábrica, y así se evita la falsificación.

En San Fermín de Aldapa y en las Adoratrices los ejercicios del día.

Lúnes.—La Invencción de la Santa Cruz. En las Beatas.—Continúa el novena de Santa Catalina de Sena, con expuesto, y gozos cantados.

En San Nicolás: Al oscurecer las Flores, con sermon que predicará el canónigo D. Tirso Leque sobre la Natividad de la Santísima Virgen.

En Capuchinos: A las seis de la tarde ejercicio de las Flores.

**Mercados.**

	Doble deca litro.	Robo.
Trigo	0'00 pesetas	00'00 rs.
Maiz	2'02 "	16'99 "

Trigo vendido 00 dobles decálitros, equivalentes á 00 robos y 00 almudes.

**Anuncios preferentes**

**Regimientos de Dragones de Numancia 11 de Caballería.**

Debiendo contratar este Regimiento sobre dosmil quinientos kintales de forraje con destino al ganado del mismo, se anuncia al público para que cuantas personas deseen interesarse en la contrata de dicha semilla, puedan concurrir á hacer proposicion el sábado 8 del actual á las 11 de su mañana al cuartel que ocupa el referido cuerpo en esta ciudad donde se hallará de manifiesto el pliego de condiciones que se requiere al efecto.

Pamplona 1.º de Mayo de 1886.—El Comandante Jefe del Detall, Carlos Conde.—V.º B.º Rubalcava.

**Romería á la Virgen de Ujué.**

En la litografía de Gascon, Pozo blanco 4, se venden estampas de dicha Imágen en buen tamaño al precio de 20 céntimos de peseta.

También se halla de venta el magnífico rostro de Jesucristo (cuadro de Marx), que mirándolo fijamente se le ven los ojos cerrados y abiertos á 50 céntimos

4—Pozo Blanco—4.

**PERDIDA.**

El que se haya encontrado cuatro títulos de la deuda perpetua del 4 por 100 de la serie A, podrá presentarlos al Corredor de número D. Ramon Samaniego plaza del Castillo núm. 12.

**Obras nuevas.**

Episodios tradicionalistas. La España carlista, retrato de los partidarios de D. Carlos por sus detractores y breve reseña de la organización, progresos y vicisitudes del campo carlista versando como objetivo la última guerra civil por don F. de P. O. edición de 1885.

Los conspiradores por D. Francisco Hernando. Carlos V. estudio biográfico por un contemporáneo.

San Carlos de la Rapita ó el conde de Montemolin.

La Ilusion liberal por Luis Venillot con su retrato.

Magnífico retrato de D. Carlos de Borbon y de Este, dibujado y grabado por los mejores artistas

Somorrostro reproduccion de un cuadro al oleo original de E. Esteve el cual posee el señor Duque de Madrid en su palacio Loredan representando las batallas libradas en dicho punto los dias 25, 26 y 27 de Marzo de 1874.

Está de venta la coleccion de la Ilustracion Española y Americana desde el año 1872.

San Nicolás 4 Pamplona, centro de suscripciones de Casildo Iriarte.

**VENTA DE FINCAS.**

A voluntad de su dueño y en pública subasta extrajudicial se venderán la casa llamada Pelleñeco, 1.0 robadas de tierra y 25 peonadas de viña por 6.000 pesetas.

El remate tendrá lugar el día 8 de Mayo próximo á las 11 de la mañana en la notaría del Licenciado D. Polonio Escolá, Plaza del Castillo núm. 11, 2.º piso donde estarán de manifiesto los títulos de propiedad.

Pamplona 30 de Abril de 1886.

**CASIANO DIAZ.**

Cambio de moneda, compra y venta de valores del Estado, descuento de cupones, giros.

Envío de billetes de Lotería, prev pago de su importe y gastos de correo,

Se reciben encargos y comisiones, percibiendo honorarios módicos, Oficinas, ZAPATERIA, 18—PAMPLONA. Horas: de 8 de la mañana á 8 de la noche. NOTA: En la misma casa se publica ha ce cinco años «El Auxiliar», semanario de Administracion y jurídico: precio 7'80 pesetas al año.

**VINO.**

En la calle Mayor número 46 se vende de Mendigorria á 16 reales cántaro, puro sin compostura ni mezcla: se recomienda á los braceros del campo por ser muy superior al mejor chacoli.

Hay también de otras clases muy superiores y de las más selectas de Navarra y Aragon, estos últimos á 32 reales, de los que se dan á prueba por pintas.

**LUSTRE CHINO.**

Color con brillo para los suelos.

Con este color no hay necesidad de sacar lustre á los suelos con cepillos ni cera puesto que además de su hermosísimo color posee un deslumbrante brillo que supera con mucha ventaja al que se obtiene con la cera.

Para usarlo basta frotar el suelo con un trapito ó bayeta impregnada en este líquido y estenderlo bien por todo el pavimento.

Para que quede más igual y brillante es conveniente fregar antes el suelo con una disolucion de Harina jabonosa ó sea cuatro ó seis cucharadas de esta harina disueltas en cuatro ó seis pintas de agua y con esto fregar el suelo.

De este modo queda el color más hermoso y se seca en dos minutos.

De venta en la droguería de Francisco Garcia Plaza del Castillo número 4.

**Almacen de vinos y aguardientes. de J. Ferniz.**

Vinos tintos de Cariñana de reales 21, 23 y 25 cántaro por pintas á 23 32 y 36 maravedises. Aguardientes de reales 22, 27, 32 y 40 el cántaro por pintas de reales 1 y 1/2, 2, 2 y 1/2 y 3. Carretera de Tafalla frente á Cordovilla.

**El fondista de Tafalla don**

amos Iribas tiene el gusto de anunciar al público que desde el día dos del próximo Mayo instalará una fonda y café en la villa de Ujué donde se servirán comidas y almuerzos.

También hace presente que avisando con un día de tiempo tendrán coche á su disposición ó sea asiento en ellos.

A. Iribas.

**PAN DE SEBO.**

Se vende pan de sebo, alimento muy nutritivo para perros, cerdos y aves; á 30 céntimos de peseta el kilo, ó sea á veinte y cuatro maravedis. En la tabla núm. 24 del Mercado darán razon.

**ULTIMA HORA**

Madrid, 19 n.

Camacho sigue mejor, hoy ha despatchado en su casa y visitádole Sagasta.

El lunes habrá consejo para continuar los presupuestos.

Mañana llega Montero.

Madrid 2, 1 m.

En la asamblea republicana han sido admitidos un representante del comité de Tafalla y otro de Pamplona; dibujándose la division entre zorrillistas y salmerionianos; anúnciase un debate borrascoso entre Baselga y Salmeron.

Imp. de Istúriz.

# SECCION DE ANUNCIOS

YA NO SE COSE Á MANO!

Máquinas para coser



De la Compañía Fabril SINGER de Nueva York

Por 250 Ptas. semanales. Diez p.º descuento al contado

— PREVENCIÓN —

Algunos revendedores de máquinas para coser que no quieren resignarse ante la preferencia, siempre creciente, que se da en todas partes á las máquinas SINGER, no reparan en medios para buscar compradores á costa de la fama ajena, y llegan con el mayor descaro á faltar á la verdad diciendo en sus anuncios que «las máquinas generalmente conocidas bajo el nombre de SINGER legítimas, no fueron premiadas en la última exposicion de Ansterdan», siendo así que han alcanzado

La más alta recompensa

**EL DIPLOMA DE HONOR**

segun consta en el certificado expedido por el Comité Ejecutivo de dicha Exposicion ratificado por el Burgomaestre ó Alcalde de aquella capital y visado por el consul de España en la misma.

Toda persona que asegure lo contrario, falta abierta y groseramente á la verdad.

Competencia desleal

Las armas de competencia de los *Fabricantes Alemanes* son harto conocidas de todo el mundo. Nosotros, contra la sagacidad y falsas mañas de esta clase de comercio, empleamos la fuerza que nos da nuestro legítimo y libérrimo derecho.

En prueba de este aserto podemos anunciar que recientemente, y como castigo á dichos sagaces medios y falsas mañas de un fabricante alemán, ha sido éste condenado por los Tribunales franceses al pago de CINCO MIL pesetas como indemnizacion á la Compañía Fabril SINGER, abono de costas y gastos y reivindicacion pública. De lo cual puede cerciorarse el público de esta provincia leyendo la sentencia inserta por la prensa de Francia en nuestro establecimiento.

IMPORTANTE.—Prevenimos al público para que no pueda ser engañado que las máquinas «SINGER» deben comprarse en nuestras Sucursales ó á nuestros agentes autorizados, pues de lo contrario se espone á adquirir alguna de segunda mano, repintada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

Sucursal en Pamplona: 16.—Calle de Mercaderes.—16

**FABRICA DE NAIPES**

**Y LITOGRAFIA**

DE

**J. DONATO CUMIA.**

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

(BOCA.)

**MENTHOLINA DENTIFRICA**

*Elixir del Dr. GUTLER*

**BOCA GRAN REMEDIO PARA LA BOCA**

importado y preparado por el  
**Dr. ANDREU, de Barcelona.**

El *Elixir* del gran médico alemán *Dr. Gutler* á base del *Menthol*, es el dentífrico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este *Elixir*.

**Calma** el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

**Limpia** la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

**Emblanquea** los dientes y da brillo al esmalte.

**Aromatiza** la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

**Cura** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

**Fortalece** los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la *Mentholina* del *Dr. Gutler*, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y

Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de *Elixir*, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara tambien unos polvos dentífricos que usados simultaneamente con el *Elixir*, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)

Frasco 6 rs.—Idem grande con caja y cepillo 10 rs.—Idem equivalentes á 8 frascos grandes 60 reales.



**VIDRIERAS PINTADAS**

VITRIFICACION INALTERABLE

**MAUMEJEAN**  
PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona  
D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

**CALDO CIBILS**  
INSTANTANEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El *Caldo Cibils* preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutrición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes: reales; pequeños: y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.ª Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C.ª y en su droguería sucursal calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.